
“四进”沉下去 攻坚扛起来
——— 本报记者跟随“四进”工作组深入一线，记录他们如何解难题办实事助长远

□ 本报记者 刘一颖

“受疫情影响，学生从在学校上课转
为在家上课，缺少学习氛围，这让不少学
生无所适从，特别是高三学生更容易焦
虑。”3月18日上午9点半，山东中医药大
学应用心理学专业副教授朱海娟，来到济
南市长清区文昌街道清河街第五社区党群
服务中心，为一位精神负担较重的高三学
生进行心理辅导。一个小时的辅导结束
后，父母发现，孩子的情绪明显好转。

3月5日，由山东中医药大学党委委
员、副校长徐杰任组长的省派济南山东中
医药大学工作组，抵达长清区文昌街道，
启动“四进”攻坚行动。得知面临中高考
的学生情绪紧张、焦虑，工作组立即组织
学校心理学教师来到社区。目前，他们正

筹划借助学校线上教学平台，向社区学生
开设免费的“心理辅导”讲堂。

3月18日上午10点，志愿者、省中医药
大学研究生三年级学生王佳悦正在工作组
“进社区”定点——— 第五社区下辖的银丰
公馆卡口，为进出居民测量体温。第五社
区现有居民4167户12805人。“社区工作人
员仅有5人，人手严重不足。”社区支部书
记郗杜鹃告诉记者，工作组得知这一情况
后，及时与校团委等有关部门协调，从当
地生源中招募12名青年志愿者，迅速充实
社区基层防控力量。

3月18日下午两点半，工作组来到“进
乡村”定点——— 后三村，向村里的企业负
责人讲解复工复产过程中疫情应急处置方
案。定点负责人李明一边分发“复工复产
异常情况处置流程图”，一边叮嘱各位负

责人“请务必把方案和流程图上墙，熟记
在心，不打无准备之仗”。德信门窗有限
责任公司准备在后三村建设分厂，受疫情
影响，建设工程处于停工状态。工作组迅
速与文昌街道办事处和后三村村委会对
接，拟订施工现场防控预案，作好新建厂
房复工准备工作。“虽然开工晚了一个多
月，但我们抓点儿紧，就能把耽误的时间
抢回来！”公司董事长董芳说，在定点负
责人李可建的帮助下，公司正在申请400万
元产业项目发展资金，用于增加耐火玻璃
生产线。

面对服务对象的需求，工作组总是用
最快的速度给予回应。“公司很多员工年
龄50多岁，怎么给他交‘五险’呢？”3月
19日上午9点，法律援助培训交流会上，对
于盛达门窗有限责任公司董事长王洪梅的

提问，山东中医药大学管理学院法学系副
主任于慧玲教授进行了耐心的解答。“我
们前天反映的问题，没想到，他们今天就
请来了专家。”王洪梅说。

下午两点半，“进项目”定点——— 黄
河风情带绿化改造提升配套工程项目现
场，在明媚的阳光下，路旁一棵棵树苗茁
壮、挺拔，树枝上已吐出绿芽。“在几年
内，它们就可以为黄河风情带增加景
色。”负责人刘川介绍，多亏中医药大学
工作组，他们发挥专长，帮助工程指挥部
提前制订人员疫情防控制度和预案，目前
项目正有序推进。

“工作组来到后迅速进入状态，以自
己的专业知识，帮我们街道做的工作又精
准又管用。”文昌街道党工委书记杨洪福
说。

前天接到问题 今天请来专家

□ 本报记者 齐静

“对你们申请省新旧动能转换基金的
情况，我们专门作了了解，目前正处于从
A库到B库的自动审核阶段，进入B库后会
有专家委员会进行评审，然后再进入C
库……”3月18日上午9点，潍坊综合保税
区山东圣和塑胶发展有限公司会议室，省
派潍坊省发改委工作组组长王海明翻着笔
记本，逐条就上次座谈时企业提出的问题
进行反馈。

圣和塑胶是一家高档薄膜研发与生产
企业，目前亟须扩大生产规模，但遇到资
金瓶颈。“我们从去年就开始准备申请省
新旧动能转换基金，由于不熟悉流程，进
展比较慢。工作组来了后，给我们作参谋
出主意，帮我们对接有关单位，为申报按
下了‘快进键’。”圣和塑胶财务总监翟
新荣说。

3月5日，由省发改委二级巡视员王海
明任组长的省派潍坊省发改委工作组，来
到潍坊高新区、综合保税区启动“四进”

工作。工作组统筹兼顾“四进”，帮助企
业破解发展中的难题。

3月18日下午，带着“成功入选山东
省疫情防控重点保障物资生产企业名
单”的好消息，工作组第四次来到“四
进”对口服务企业——— 山东华滋自动化
技术股份有限公司，在这里又一次召开
座谈会。入选后，华滋公司为防控疫情
扩大产能新购置的相关设备，可以一次
性计入当期成本费用在企业所得税税前
扣除，同时还可以按月申请全额退还增
值税增量留抵税额。

疫情发生后，以生产圆刀模切机为
主的华滋公司，“跨界”研制出高速口
罩一体机，但研制口罩机的大量投入，
让企业承受着资金压力。工作组“进企
业”后发现，华滋公司完全符合疫情防
控重点保障物资生产企业要求，可以享
受一定税收优惠，便马上指导企业填报
申报材料，并派专人紧盯推进，最终等
来了好消息。

座谈结束后，工作组走进华滋公司口

罩机生产车间。“上次来的时候只有三四
台机器在生产，现在两排十几台机器把车
间填得满满当当，说明产品订单量上来
了，销售渠道完全打通了。”工作组成员
徐宝莲说。

为给企业打通销路，当得知省防疫物
资定点生产企业莱州利康卫生材料厂急需
口罩机，工作组马上将华滋公司新研制的
口罩机推荐给利康，并亲自陪同利康负责
人李召春到华滋公司洽谈。看过口罩机
后，利康负责人非常满意，当场与华滋公
司签约，第二天就支付了订金。

“工作组来的时间不长，但已多次到
企业对接指导，给我们帮了大忙。”华滋
公司董事长宋光辉说。

不仅服务好“四进”对口单位，只要
有利于全省经济社会发展大局的事情，工
作组也积极参与协调。3月19日上午9点，
工作组来到山东天瑞重工有限公司，同行
的还有一群“特殊的战友”——— 前年就派
出的省民企服务队潍坊二队。“我们正好
在一个楼上办公，知道工作组过来后，就

邀请他们到我们的帮包企业座谈调研。”
潍坊二队队长刘军涛说。

在天瑞重工生产车间，工作组详细了
解企业生产的磁悬浮鼓风机等系列产品。
“磁悬浮鼓风机能够节能30%—40%，噪音
也由120分贝降到了80分贝以下，但价格比
传统鼓风机高一些，所以既要鼓励更多企
业使用磁悬浮鼓风机，又要给他们一定的
节能减排补贴。”等不及回到会议室，天
瑞重工董事长李永胜向工作组提出了希望
协调解决的问题。王海明马上表示，工作
组会尽快对接省能源局，把有关问题反映
一下，“既然是我们发改系统负责的工
作，我们责无旁贷。”

3月19日11点半，刚走出天瑞重工办公
楼，王海明又接到了位于寿光的山东启然
海水淡化处理有限公司负责人打来的电
话。“上次沟通的享受优惠电价事宜，他
们已经把有关材料全部整理好，想让我们
过去看看。”王海明告诉记者，工作组下
午开完临时党支部会议后，就会赶往寿
光，又将投入到新一轮的紧张工作中。

一家企业访四次 派上专人解难题

□ 本报记者 张依盟

正是阳春三月，小清河一河春水向东
流。一阵大风刮过，卷起黄沙漫舞，
“清”河仿佛要变“黄”河。此情此景，
愈发加重了小清河桓台段施工人员的愁
绪——— 小清河防洪综合治理工程去年年底
开工，计划今年汛前（6月底）完成。可
是，受新冠肺炎疫情影响，截至省派淄博
省水利厅“四进”工作组进驻的3月6日，
工期已过去三分之一还多，但桓台段进展
却不到二十分之一！

去年“利奇马”台风期间，小清河全
流域发生洪水，5市12县的两岸群众深受其
害。为根治小清河，小清河防洪综合治理
工程被省委省政府列为省级重点项目，是
今年省里的“头号水利工程”。

工期只剩下四个月，咋追上被疫情耽
误的工期？急！3月18日，记者在桓台段施
工现场看到，几位项目经理步履匆匆，连
语气也“急吼吼”。但当他们带记者来到
干流大堤，看到数十台挖掘机、装载机、

碾压机在忙碌作业，一个个的脸色明显舒
缓下来。

干流大堤上正打出一套“连环拳”：
挖掘机用“锯齿”刨碎石子旧路面，铺上
一层土，再由铲运机摊平土层，最后由振
动碾压实……一层接着一层，大堤层层加
高。“这是工作组拿出的干流大堤加高培
厚新方案，能抢回一个月工期！”项目经
理吴军委的语气里充满着敬佩。

“咱就是为解决问题来的！”工作组
组长、山东水利技师学院党委书记于福春
告诉记者，“进驻第一天刚一见面，当地
就提出干流大堤加高培厚问题，这是他们
最挠头的问题。按照原来的方案，需要将
石子旧路面清除、外运，再铺新土，费时
费力还费钱。”一些施工单位看出其中的
问题，不想干，“窝”工很长时间。由研
究员、高级工程师和年轻技术人员组成的
工作组听后，立即赶到现场调研、勘查，
连夜研讨，拿出了上面的新方案。

记者了解到，省水利厅3个工作组全部
进驻小清河沿岸，利用自己的专业特长，

进行了许多技术攻关。
从小清河干流大堤向北500米，是小

清河分洪道子槽，在小清河防洪综合治理
工程中这个子槽要加宽。不过，项目施工
中遇到一个问题：近年来在不行洪的时
候，子槽借作南水北调的干渠，当前正向
胶东输水，渠内“高水位、低流速”，装
了满满当当的水，影响了加宽工程的进
行。

18日，记者爬上输水干渠的北堤，却
看见3条水位明显下降的湿痕，但水流依然
欢腾。不远处，5台挖掘机轰鸣着，正在干
渠大堤上作业。“这两天水位下降了半
米，挖掘机在大堤上作业，也不影响干渠
的安全。”项目经理王洪奎说，工作组调
研时发现了这件事，立即协调南水北调运
行管理单位，通过抬高下游博兴县城南节
制闸，由“高水位、低流速”调整为“低
水位、高流速”。“现在每天多挖2/3的土
方，又抢出20天工期！”王洪奎说。

18日，记者在桓台遇到从沂源到项目
实习的焦一铭，他是山东水利技师学院水

利工程系四年级的学生。当天，同一批报
到的14名同学，被安排在桓台水建总公
司。小清河全线开工后项目多，各施工标
段都反映技术人员不够用。“在外地的不
好调度，来了得先居家隔离，还有的不愿
来，可是土样分析、配比实验、测量等等
都缺人。”桓台水建总公司经理刘文说，
“上周我抱着试试看的心态，联系工作
组，马上给安排了，真快！”

安顿好实习生，工作组副组长、山东
水利技师学院副院长边敦典说，“学院的
水利工程系本学期计划有200人跟岗实习，
为保重点项目，我们就近联系110名实习
生，优先到小清河沿线参与工程，充实技
术力量。”

从技术支持到协调保障，工作组进驻
的短短十来天，桓台段累计完成投资由
5410万元增至2亿元，进度由不足5%到完成
13 . 1%，干劲正盛。“工作组技术过硬，作
风扎实，为我们解了燃眉之急，保工期更
有底气。”桓台县中小河流治理工程建设
管理处项目法人代表王立志说。

小清河畔争春回
□ 本报记者 马海燕

3月1 8日下午，泰安市泰山
区，山东帅迪医疗科技有限公司，
一场多部门联合现场办公会在这里
召开。这家正处在起飞阶段的“国家
高新技术企业”“山东省专精特新企
业”，迫切需要解决用地和资金问
题——— 突如其来的新冠肺炎疫情，
让主打空气消毒机的帅迪订单量激
增，租赁的3000平方米厂房和现有
流动资金已远不能支持生产。

以省干部学院院长朱英坤为组
长的省派泰安省委组织部工作组的
到来，帮助帅迪解决了难题。有企
业职工告诉记者，十几天前工作组
刚到帅迪时，帅迪董事长许晓帅满
脸疲态、一脸愁容，18日记者见到
的许晓帅则是一脸喜气。

“原来我们不太了解省里的各
项政策，对于该享受的‘优惠’也
没有申请。工作组来了后，找来文
件一份份比对，给我们找出这么
多，都是真金白银啊！”许晓帅拍
了拍办公桌上的政策材料，递给记
者一张单子：15 . 9万元的一次性用
工补贴（已到位），2000万元的授
信贷款（已获批），65万元的贷款
贴息（已提报），3000万元的基金
投放注资（正办理）……3月20日
召开的泰安市“重点工作攻坚年”
暨加快工业经济发展动员大会，出
台了含金量很高的政策，工作组又
帮帅迪逐条研究政策、用好用足政
策。

3月1 9日，帅迪老车间不远
处，一个新车间已然成形，只待生
产线运作。这是工作组适应帅迪扩
大生产需要，帮助租赁的600平方
米临时车间。为从根本上解决帅迪
的用地问题，工作组从泰山区协调
了30亩建设用地。“泰山脚下，工
业用地可谓寸土寸金，工作组真给
我们帮了大忙！”许晓帅的劲头越
来越足。

而在原来的生产车间，几台空气消毒机正在为车间
消毒，许晓帅清点了一下门口“打包”的空气消毒机。“这
1000多台是在工作组的协调下，省内外一些医院、宾馆、
学校采购的。现在我们的订单应接不暇，生产计划都排满
了。”许晓帅说，“不止是当地，工作组还帮我们联系了两
家省外高校，目前已和他们签了销售合同。”

嘉德社区是工作组“进社区”服务的对象。19日中午，
记者来到嘉德社区下辖的嘉德现代城，小区门口几个身
穿红色马甲的“守门人”，示意大家登记、测温、消毒。几个
人忙忙碌碌，身上的红马甲格外显眼。他们都是“红领益
家”社区共治联盟成员，有街道和社区干部、物业公司职
工、志愿者，还有工作组人员。

“红领益家”社区共治联盟，是工作组帮助社区探
索的治理新路子。工作组刚来时，发现在嘉德社区党总
支牵头下，辖区内7家物业服务企业、5个业委会组成了
红色物业联盟。这个联盟在组织防疫方面作用明显，但
覆盖面还是有些窄。工作组经过调研，提出发挥社区治
理中的党建引领作用，组建“红领益家”社区共治联
盟——— 在原来的基础上，增加志愿者、“双报到”机关
干部等人员，内外结合，加强联盟的力量。“这是从长
远加强基层社会治理的新机制，调动了各方力量。”泰
前街道组织委员季秀华说。

目前，共治联盟的影响正在扩大。嘉德社区下辖的
国泰山庄是个无人管理的老旧小区。3月19日记者来到
小区，遇到在这住了几十年的常丙冲老人。他告诉记
者，社区曾经多次发动居民成立业委会，但居民始终没
有出头的。“红领益家”社区共治联盟向国泰山庄的居
民发倡议书，上门作思想工作，常丙冲第一个报名当楼
长。“‘红领益家’的理念感染了我，建设社区、人人
有责，我也要成为其中一员！”这位老党员说。现在国
泰山庄已有八九个人报名当楼长、参加业委会。

“工作组和我们一起值班，两天就走访了8个小区
187幢楼。”陪同记者采访的社区党总支书记邱海静
说。疫情还没结束，记者在小区里遇到的居民都戴着口
罩，“工作组刚来社区时，每个人口袋里都装着几个口
罩，遇到没戴的就送上一个。”社区防疫物资不是很宽
裕，工作组又协调爱心企业捐赠了5000个口罩、1吨酒
精。

“从企业到项目，从农村到社区，工作组既帮助我
们解决眼前急迫的问题，又从用地、基层治理机制上解
决长远问题。”泰山区委组织部负责同志说。
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▲33月月1188日日，，记记者者张张依依盟盟
（（左左一一））跟跟随随省省派派淄淄博博省省水水
利利厅厅工工作作组组，，到到小小清清河河防防洪洪
综综合合治治理理工工程程桓桓台台段段施施工工现现
场场采采访访。。 33月月1199日日，，记记者者马马海海燕燕（（左左三三））跟跟随随省省派派泰泰安安省省委委组组

织织部部工工作作组组在在嘉嘉德德社社区区调调研研。。

3月18日，记者齐静（左二）跟
随省派潍坊省发改委工作组到华滋
公司了解口罩机生产情况。

33月月1188日日，，记记者者刘刘一一颖颖（（左左二二））跟跟随随省省派派济济南南山山东东
中中医医药药大大学学工工作作组组到到银银丰丰公公馆馆小小区区采采访访志志愿愿者者。。

省派淄博省水利厅工作组———

省派潍坊省发改委工作组———

省派济南山东中医药大学工作组———

党端看点

噪省派烟台省委网信办工作组———

做实“三张清单”达到“三个满意”
采取问题清单、办理清单、问效清单“三张清单”

的办法，实现对疫情防控和复工复产的全要素覆盖、

全流程把握、全方位推进，落实落细各项工作，让人民

群众满意、基层组织满意、当地党委政府满意。

“四进”优秀工作法展示

噪省派济南省煤田地质局工作组———

“三部曲”工作法解重点项目难题
首先是以党建为引领，其次是心入行入融基

层，最后是真抓实干解难题。
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